

(第一類 第十號)

第二十四回国会衆議院

昭和三十一年四月十九日(木曜日)

卷之三

委員長 松山 義雄君  
理事今松 治郎君 理事白井 莊一君

理事山本 友一君 理事青野 武一君

理事中居英太郎君  
有田 喜一君  
伊藤 鄉一君

岡崎英城君 佐伯宗義君

關谷  
勝利君  
中嶼  
太郎君  
一雄君

井岡 大治君 池田 稔治君

下平正一君 榎兼次郎君

出席國務大臣

出席政府委員　迎輸大臣　吉野　信次君

運輸政務次官 伊能繁次郎君

道監督事務官（鐵） 権田 良彦君

## 委員外の出席者

鐵道運輸監督事務官有銭  
細田吉藏君

日本國有鐵道總裁　十河　信二君

日本国有鉄道參  
与(管財部長) 今井 四郎君

專門員 志錄 一之君

平日の会議に付した案件

日本国有鉄道法の一部を改正する法律(内閣提出第一一〇号)

○松山委員長 ただいまより運輸委員会を開会いたします。

第一類第十一号

運輸委員會議錄第一十八號

昭和三十一年四月十九日

運輸委員會議錄第二十八号

○青野委員 私は本日は日本国有鉄道法の一部を改正する法律案について、主として条文を中心にして御質問申上げる予定でありますたが、十河國鋒総裁がまだ御出席になりませんので、まことに恐縮ですが運輸大臣にお尋ねいたします。

ずっと以前の運輸委員会で私は質問したのであります。佐世保港外約二マイルの付近で、日本の漁船あけぼの丸の乗組員二十五名、これは漁民であります、船員であります。これが韓国所有のフリゲート艦に二回ばかりしりの方から追突され、結局そのうち二十一名が船と運命をともにした。これは午後十時ごろのできごとですが、十分連絡がとれなかつたために、翌日になつて初めて関係海上保安庁の諸君が捜索に出てたけれども、ついに二十一人の死体がいまだに一人も上らない。この点について開議で御決定になっておりました金として、政府が七万五千円出した。しかしこれは相手が韓国のことでありますから一筋なわではいかないと思ひますが、当然韓国が支払うべき金の内金として、政府が七万五千円出した。しかしこれは相手が韓国のことでありますから、外務大臣といろな御相談を頼つて外交上の問題に移して、一つ韓国政府に対し嚴重な抗議を兼ねての御折衝を願いたい。それ

はやはり二段階くらいになつておりますが、船長、機関長、事務長、そぞらの次の中級あたりの船員が三万円、二万円、二万円、こういつたような人に対しでは、日魯漁業いたしまして、この死亡した残された遺家族の諸君はほんと生活が不能な状態になつて、年寄り、子供をかかえて困つてゐる。ヨ魯漁業としても法律上やはりしなければならぬことはある程度しておりますけれども、問題は韓国側がどの程度の補償金あるいは弔慰金を出すものか、一つ外交上の問題に移り、國の李承晚政權の問題ですから、韓国側がどの程度の補償金あるいは弔慰金を出し、そして運輸大臣から重光外務大臣にお話を伺ひが進んで願つて、そうして適當な機会に中間報告をしてもらいたいということをお願いしておいたのですが、今日の状態ではどの程度までお話し合いが進んでおるか、一つそん点を十河義裁がおいでになりましたから、その前にお聞きをしておきたいと思います。

○青野委員 問題が問題ですからそう簡単に解決つくとは私も考えておりませんが、日本政府の承認を得ないで——新聞の報ずるところによりますると、横須賀港に對して韓国所有のフリゲート艦が、日本政府に無断で、昨年一年だけでも大体七回か八回来ている。それから九州は近い關係でしょうが、佐世保あたりにはどういう用事があるのか、アメリカ海軍の軍港ですが、私も一ぺん時局批判の演説会に行つて佐世保港その他十分に視察したことがありますが、あの佐世保のごときはおそらく十四から二十四ではないかと思うのです。大体確実な情報というわけにはいきませんから私は回数を申し上げるわけではないが、大体二十一回をおそらくとしておる。日本政府の承認を得ずに、無断で佐世保港に入ってくる。米軍が使っておってもおらなくて、これは日本政府の承認なしに韓国軍艦が勝手に日本の港にあるいは領土附近にやってくるということは、これは不穢當である。そういうことが重なつて、海上衝突予防法によって、韓国のフリゲート艦が日本の漁船をよけて航行しなければならないものを、日本の漁船が悪いのだという理由にもならないことを理由にして、しかも船尾の方から二回も御丁寧に突っかけて、そうして二十一名が死んで、船も沈没した。いろいろ連絡の不備から、午後十時のできごとが、翌日の早晨になつて死体捜索その他をやつたた

んだというようなときには百万円といふ標準まで大体持っていたのです。それが標準になって、日本のもく星号というものになつて、搭乗者も全部死んだといふのが標準になって、伊豆の大島にひっかけてこっぽみじんは、そこから計算が出てきておって、葬式費用が十万円、香典が二十万円、合計百三十万円出した。久保山愛吉さんはの場合はやはり相当の金額になつてゐる。私はこの際、二十二名の遭難者が出て、氣の毒にも死亡したのですから、遺族のために、少くとも原水弔慰金といふのを置いてもらいたい。遺族の諸君は自分の子供や主人の死骸が上らぬために会うこともできずに、実際言うと、今ら浦價してくれた程度のところに目標を置いてもらいたい。遺族の諸君は自分たちの死骸が上らぬために路頭に迷うているのです。これは直接私の選挙区に關係したことじゃないけれども、默認できませんから、運輸大臣から外務大臣に御交渉願いたい。そして遺族の諸君が納得のできる程度の弔慰金を取ってもらう。それと同時に、日本政府の承認なしに日本の領海、特に港あたりには勝手に出入りすることをとにかく厳重に禁止してしまふ、外交上の折衝を通じて、無断で日本に来るなどを許さないといふような、もっと力強い外交の方針を打ち立てて、韓国政府に反省を促してもらいたい。こういう点も十分お考えの上に、この次あたりには適当な機会に大体具体的な折衝の経過を御報告願いたい。そういうことは遺族の諸君は首を長くして実は待っているので、この点

も重ねてお願い申し上げておきます。  
国鉄総裁がお見えになりましたの  
で、逐次私は国鉄法の改正案について  
御質問を申し上げたいと思います。  
いうのは、この改正案の内容を見ます  
と、十六条の「監査委員会は、委員長  
が招集する」という十六条の次に十七  
条が削除されておりますが、この削除  
せられた十七条に諮問機関の条項を取  
り入れたらどうかと私は考へているの  
です。というのは、経営調査会の答申  
の中には、たしか総裁の諮問機関とい  
うものを設置すべきであるということ  
があつたことを私は知っているので  
す。話に聞くところによりますと、國  
鉄公社内部の規定として、添當の令會  
化その他の職員のいろいろな関係を促進  
するために諮問機関を設ける、しかし  
またそれはあくまでも内部の規定に上  
る、こういうようなお話をあつたとい  
ふことを聞いておるのでですが、この点につ  
いて総裁はどのようにお考えになつ  
ておりますか、お伺いしたい。  
○十河説明員 昨日も申し上げました  
ように、國鉄の事業は非常に広範にわ  
たっております。いろいろな専門家の方  
をお願いして、いろいろと御意見を  
お知恵を拝借する必要が時々起ってく  
る。そこで私はいろいろな委員会を作  
りまして、その委員会に各方面の権威者  
者をお願いして、いろいろと御意見を  
伺う機会を得ておるであります。そうち  
いうふうにやつていたたく方が、法律上  
であまりかたく規定せられるよりか非  
常に好都合じゃないか、私としてはか  
のように考えております。

としたようが名義をもつたものである。運輸業とか工業、商業または金融業学識経験者、それから国有鉄道のはうに私は前後の条文を見てそう思うのだが、というのは、やはりその委員には当然法文化すべきものであるようだ。運輸業と工農業、商業または金融業などだけの委員を選ぶ、こういう内容で十人ないし十五人くらいの数で諮問機関を設けることは有害ではないのである。しかし、むしろ法文化しておく方がいいのではないか。しかも経営調査会よりも答申の内容にそれをいってはいるから、内部の規定よりもむしろこれの方をはつきりしておく方がいいのじゃないか。こういうふうに私は考えて御質問申し上げたのです。というのは、たとえば三十七万の国鉄職員の諸君の意向あるいは総裁に対する意見とか、ないか、といったようなものが、はつきり法文化をしておられますとそういうことが言やすい。なおその経営の合理化とか職員の労働意欲の高揚とか、いろいろ改革せねばならない場合には、どうやら程度の協力を求めなければなりません。そういう点からいってみても、私はここに一つそういううな諮問機関をはつきり法文の上に設置することかいいのじゃないかと思ふのですが、その点についてどうでしょうか。もちろん今申しましたように委員の内容は、たとえば運輸業の関係者、工業、商業、金融業、それから学識経験者、国有鉄道の職員の一部、こういうような顔ぶれで、諮問機関を作つておく、内部の規定じやなくして、この改正案の中にはつきり十七七

○十河説明員 もちろん今お話をあましたように、国鉄の経営を合理化する上において国鉄労働組合の協力を要るということは、絶対に必要だと私は考えております。それゆえにそういう委員会に、たとえば電化の委員会に同鉄労組の代表の方に二人入っていただいたのです。これも国鉄労組の方で、最初めお願いしたけれどもちゅうちょしておつたのでありますけれども、私はぜひひ入っていただきたいということを懇請いたしまして、ようやく入ってもらつたような次第であります。たださういうことが必要に応じて随時起るのでですから、これを固定定することがない場合もあるかもしれません、私は必要に応じていろいろな専門の方、技術者の方をお願いする方がいいのじゃないか、こういうふうに考えておるという次第でございます。

○十河説明員 今お話をのよなことを  
一つの御意見であるとは考えますが、  
私といたしましてはただいまのところ  
考えますが、その点はどうですか。  
○十河説明員 今お話をのよなことを  
考えます。この問題は、たゞ一例として  
関を設けるが、管理局にもそういう規  
模のちょっとと小さいものを設ける必要  
があるのではないか、こういうふうに  
考えます。そこで、この問題は非常に  
老朽して危ない、従ってこれを急速に  
かんでもらいたい、そうしてどこにど  
ういう施設がある、この施設は非常に  
管理局は鉄道管理局管内の施設ある  
いは人間とかいうものをしっかりとつ  
かんでもらいたい、金がなくて取りかえ  
られないから、そこへ  
は一つ注意深いこういう人物を配置し  
ておきたい、あるいはこの人間は非常  
に仕事はよくできるが少しそそかし  
いから、これには一つこういう慎重な  
人物を配置しておく必要があるという  
ふうに、目をつぶればその管内の施設  
も人間もすとと目の中に浮んでくるよ  
うに、管理局管内の人間を握ることが  
第一だ。それをやるために管理局の  
局長といふものは非常に忙しい。管内  
を一巡、回ることだけでも相当な努力  
を要するような次第でありますから、  
まずそういうことをやってもらいた  
い。それが国鉄全体の運営に非常に必  
要じやないかというふうに、私は今  
ところ考えております。

に乗ることが多いのですが、北九州から福岡に向けて折尾の筑豊の方面に行く十文字になつてゐるところの駅、これは相当古い建物ですが、その次に遠賀川という駅がある。そこは御承知の通りアメリカの空軍がおりまして、芦屋の飛行場をお百姓さんの反対を押し切つて、とにかく神功皇后時代に植えた松というのが農作物に対して玄界の荒波を防いでおりますのを、飛行機が発着するのでじやまになるといふことで無断で切り払つてしまつた。それで三千万円程度の補償金を私が中心になつて米軍と交渉して取つたが、金はまだいたたいておりません。そういう関係で、遠賀川の駅のところは今のことろ非常に重要なところなんですね。ところが三日、四日少し大きな雨が降りますと――実際言うとこの間の水害では遠賀川の付近の家屋はほとんど屋根まで水浸しになつた。それは土地が低い、それで水のはけ場がない。横を流れておる筑豊炭田の流れ、遠賀川というのは、落差は十里くらい奥に行つてわざかに一メートル半くらいの落差なんです。そういう関係から遠賀川の堤防が切れているのです。私四十数年あの付近に住んでいるが、遠賀川の堤防が切れたというのは初めてなんです。昭和二十八年六月のあの風水害のときです。そういう点もやはり管理局が本社の方と別個にやはり一つの諸問題を持つて手を広げて、それぞれ担当して調べればこれは何とかやれる。雨の水がたまつてはいけないときは、遠賀川の堤防を越して常時二百馬力か三百馬力くらいのポンプを据えつけておく。その経費はどれくらい要るか、農民も助かるし付近の住民も助かる、

鉄道の損害も軽少で済むということと、東京ではおわかりにならぬのです。実際そういう陳情があつても全国順次にあって、なかなかかいそれと予算をもらうわけにいかない。たとえば失礼されな話ですけれども、関門トンネルが大きくて、下関の方は多少雨が降つてもトンネルの中に水が入るような格好にはなつていなければとも、門司の方は御承知の通り地上これくらいの高さなんです。御承知の通り雨が降つたために山のがけくすれがあつて、門司全体が水につかつた。そのときに関門トンネルに向つて水が入つたことは御承知でしょ。これは将来どうなつてなるか。とびら式にして少くともやはりトンネルの入口に五寸か六寸ぐらいの厚みの一つのへいのようなコンクリートで防水設備をしないか、そういうことが多分起つてくるのだと私は運輸委員会で申し上げたことがあります。ところが御承知の通りトンネルの中はこういうような匂配になつて、まん中が水浸しになつて始末がつかない。ポンプも何もみな水浸しになつてしまつた。ところが御承知のようにおまきながら松風せんべいみたいなへいを作つて、大水が出て中へ入るときはすぐせきとめられるようにすることはできました。そういう点でも私どもが質問を通じてお願ひしても鼻の先でしらわれておつたが、実際に大水が出て関門トンネルが水浸しになつて汽車が通過できなくなると、とにかくそういうようなことで地方では特殊な事情があるから、やはり労組の幹部あたりも入れて、あるいは日通あるいは交通公社、それから運輸業に關係の深い人、

こういう学識経験者あたりを入れて、これは法文化化するという意味で申し上げておるのはないが、やはり管理局単位にそういうようなものを作つておいて、そして改良をしなければならぬ点はすぐ改良する。新しい施設をしなければならぬ点は予算の必要から、ただ局長一人が忙しいからだとむち打つてあっちこっち走り回つておるということではなくて、もう少し組織立った一つの機関を設ければ、地方々々によつてそういう問題が片づいていく。そしてやはり本社と十分な話し合いができるから、そういうものをお置きになつたらどうかということを申し上げておるので。一つもう一度伺いたい。

○十河説明員 今お話をありましたような点は、なお十分注意いたします。ただいま地方の組織機構について、委員会を設けて検討いたしております。今お話のように地方の鉄道の管理局があまりに忙し過ぎる。そこでこの管理局長の仕事の中で雑務を何とかして総支配人のところがあるいは適当な中央に集めまして、鉄道管理局の雑務をできるだけなくして荷物を軽くして、今お話のようなことができますよう、なお地方局の組織機構の改革とともにあわせて検討いたしたいと存じます。

○富野委員 これは運輸大臣と国鉄総裁のお二人にお尋ね申し上げますが、私どもの同僚議員の柳田君が予算委員会で吉野運輸大臣に御質問申し上げて、そして大体はつきりしたのです。が、そのときの答弁の内容は、三十一年度に関しては運賃の値上げはいたしません。最後に柳田君が、運賃の値上げをしないということは、来年の三月

三十一日までは値上げをしないのか、その通りでございますという私は予算委員会の記録を読ましてもらいましたが、その点については運輸大臣もやはりそのときの御答弁と同じようなお考えを持っておられますか。これを一つ先にお伺いいたしたい。

○吉野 国務大臣 大体その通りでござります。

○青野 委員 国鐵総裁にお尋ねしますが、私は運輸委員会に席を置いて相長くなりますが、大体専門は労働問題で、十六、七からそればかりかかつてきたので、多少方角違いでとんちんな御質問をする場合があるかもわかりませんが、運輸大臣が今もおっしゃいましたように、予算委員会で柳田委員の質問に答弁なさいましたそのお言葉をもう一ぺん繰り返して御確認になりましたが、私の考え方では三十一年度の国鐵予算は、大体一割一、三分から一割五分くらいの運賃値上げが予算の中に織り込まれて、そうして三十一年度大体つじつまと合う、こういうようならぬ。そうするとそこにはやはり編成方針ではないかと思うのです。二万キロの路線、そのうち少くとも一割程度はまくら木と軌条を取りかえなければならぬ。そうするとそこにはやはり腐朽した鉄橋もありましょ。私聞くところによると富士川、大井川、天竜川等を含んで五つくらいの鉄橋は、五年以内にはとにかく取りかえなければならぬというような話も、運輸委員会で係の局長から御答弁をいたいたいことも記憶しております。それから蒸気機関車が三千七百万円とか三千五百万円とかいっておりますが、これは私どもは専門家として不当に高いと思うのです。どういうところに御注文に

なつておるか知りませんけれども、とにかく今幾ら物価が高いから、鉄が供上りしておるからといったって、ボイラーラーを切り離して、エンジン、シリンドラーアーを切り離して——ボイラーランドルブ回り、車両等の見積りをしましても、三千何百万円なんという注文価額は少し多過ぎるじゃないか。そういう点はどういうところを標準にされるか知りませんが、そういう蒸気機関車も、三十一年度は約二百台くらい新品の機関車と——今耐用年数二十五年と称せられておるもののが、事実上五十年くらい使つておる機関車がある。その五十年くらい使つておる機関車はとにかく非常に性能が落ちておるから、やはり國民の利益を守つて運輸の完璧を期するためには、新しい蒸気機関車を三百台くらい取りかえなければならぬといったようなことを考え、それから隧道の修理費、新線、そういうものを考えると、今の予算是自然増収も相当組んでありますし、非常にようくできてる予算であるが、全然来年の三月三十一日まで旅客運賃も貨物運賃も一錢も上げないで、このままで予算が果して執行されるか。私はしらうとですが四百億から五百億くらいは赤字が出るのではないかと推定される。そのときに給与総額を決定されても、年末の賞与あるいは高級国鉄社員から下は列車ボーイに至るまで四十何万とおりますが、労組員も三十七万と聞いておりますが、それらの諸君のベース・アップの問題、年末手当の問題そういうたきにどうしても捻出してくる金がないはずなのです。何百万という赤字がこのままいけば出るということを予期して、それがしわ寄せ

は結局いろいろな形で国鉄職員の諸君に影響が起つてくる。それをするとそのしわ寄せが、結局さのうも申し述べましたが給与総額などが中心になつて無用の摩擦を起して、また職員の中から何人か何十人かの犠牲者が出ていく。というようなことにならぬとも限らない。今運輸大臣が御答弁になりましたように、来年三月三十一日まで運賃の値上げはいたしません、諸般の事情を考察して、とにかく無理は無理だけれどもやっていきたいというのを、直接の経営担当者である国鉄総裁は、果して三十一年度のこの予算で運賃値上げを一つもせず、政府からどういうような金融的な処置があるかそれは知りませんが、やつていける確信がおありになるかどうか、それが非常に大切な問題だ。必ず年末になつてくると、そういう問題が一つの形になつて摩擦が起つてくるということを私は予期いたしますから、この機会にお承わりしておきたい。

尽していくは、無理ではあるがどうにかやつていただけるのではないか、こういうふうに考えております。

今お話をのように老朽施設、取りかえなければならぬ施設がたくさんあることも事実であります。従つて私といいたしましては、どんなに合理化をしても、節約をしても、どうしても運賃の値上げをしていただきたいといつもお願いをしていただいているのであります。まあお前にいいたしておるのであります。なすべきことをもつとやれということを国会でも政府でも始終言われるので、今申し上げましたように最善を尽してやつていこうと覺悟いたしておる次第であります。

るいは電化十カ年計画として五年計画で二期にわたってやるのですが、これは私も資料をいただいております。これについて運賃の値上げをしなければ三十一年度の予算は非常に窮屈だ、やはりにくいのだ——私はやりにくいのだということはやれないのだということを直観するのですが、そうしてみると、この電化計画を実施するにしても、新線計画の場合でも、御承知の通り三木武夫氏が運輸大臣のときには六十五億を要求して二十五億しか予算がとれなかつた。私は個人的にではありますけれども、大きなことを言つたってつまらぬではないか、頗る熊坂長範のような頭をしているけれども、人間はおよそ三毛ネコみたいにおとなしいではないか、そんなべらぼうな予算のとり方があるかと言つた。そうして運輸委員会の諸君が協力して努力したので、結局二十五億の予算が三十億十五億が、結局三十億になつたけれども、大体半分でしよう。それでもまあ打ち切らぬ程度でお茶を濁して、工事を継続する程度であった。そういう点から考へると、新線計画の点についても大きな支障が将来に横たわつておる。ましていわんや、十カ年計画で一年に七十億くらいの金が別個に要るので、政府が十カ年計画で七百八十億円くらいの金を出してくれなければこれは実行できない。それを國鉄総裁は、昨日の御答弁の中では、二万キロの路線のうち半分はディーゼル化、半分は電化をやろう、そうすると先だつものは金なんです。そこでもうかなりの日にち

がたっておりますので、私はこの機会にお尋ねしたいのですが、三十一年度の予算は非常に窮屈だ、かみしも着て六尺褲を飲んだように窮屈になつてきているのです。そして電化計画、十カ年計画も前途があまり大きな期待が持てないとすると、資金の調達、なかなか政府の融資について、どういう御交渉になつていてどういう見通しがおつきになつておるか。まあ三十一年度の予算はしようがない、おそらくこれでもう決定するから窮屈でもやつていこう、新線計画も窮屈だが、予算が決定したら決定した通りくらいやつていこうというが、電化計画はそうはいかぬのです。五ヵ年計画を二期にまたがつて微細に具体的な案を立てた以上は、やはりこれに対する資金はどうするかという点が大きな問題になります。これが解決をしないときには、電化計画は着手ができないのです。そういう点について吉野運輸大臣あるいは鳩山総理あたりとどの程度にお話し合いが進んでおるか、大蔵省の意向はどうなつておるのか。これは将来の新線計画からいきましても、電化計画、十カ年計画からいきましても、運輸委員会としては自民党にしても社会党にしても、党派を越えて、日本の運輸事業の完璧を期するためにはどうすべきであるかという点について、ここに大きな疑問点が残されておるのでですから、この運輸委員会を通じて、お話し合いがどの程度までお進みになつておるか、お聞かせ願いたいと思います。

画はできておりません。そのことはあらかじめ御承知置きを願いたいと思います。

三千三百キロの幹線電化につきましては、お手元に資料を差し上げてあります通り、ああいう計画で進めていくことを考えまして、政府にもお願いして、三十一年度は初めての年度でありますから、まことにわざかでありますが、たしか十億前後の予算が盛られておるかと思います。そういうことで、準備を進める程度しかできないかと思うのです。八十億の電化予算がありますが、その残りの分は以前から継続いたしております東海道、大阪までの電化計画に必要な資金で、新しハ東北線であるとか北陸線であるとかいうところの電化は、まだほんの準備の程度であります。来年度幾ら金がいただけるか、金額までは具体的に話し合いはついておりませんが、大体五ヵ年でこの程度にやるということは、政府においても御了承下すっておられる程度であります。数字的にはちょっと先のこととは申し上げかねます。

○齋野委員 もう一点重要な点がありますのでお聞きしておきたいと思います。この改正案の中の六十条ですが、「労働者災害補償保険法(昭和二十二年法律第五十号)第三条第三項の規定の適用については、日本国有鉄道の事業は、国の直営事業とみなす。」とあります。きのう下平君の質問に対しても、吉野運輸大臣が御答弁になりました一節を、私はここに記録をとつておきましたが、これは国有国営である、こういふ御質問が出て、私はそのときにも関連質問を申し上げたいと思つたのですが、とにかく国家公務員に准ずると

いったようなお話をございました。しかし国有で国営の場合は、新線計画などは、三十七万の国鉄職員が汗を流して働いて得た利益の中の金を予算に使うべきものではない。たとえば大きくて例をとりますと、十年戦争、あの大東亜戦争で、日本の国有鉄道は相当大きな爆撃を全国的には食らっているのです。客車も焼かれるし、貨車も焼かれるし、鉄橋もぶちこわされるし、線路は爆弾でやられた。そういう点が、国有であり国の直営事業——この六十一条の改正案には「國の直営事業とみなす。」と書いてあるから、直営に間違いがない。しかし直接の経営をしてやっておるわけではないから、運輸大臣が政府を代表してこれを監督している、そういう点は私でも十分理解しておりますが、問題は、昭和二十八年の六月に九州を中心にして襲うた大水害のときでありましたか、国鉄だけの損害が九十億あつたのです。その九十億は、国鉄が政府から三十億を融資してもらつておるものを使還するのを一年延期する程度であった。国有国営であれば、その九十億やられた被害は、当然政府が別途に支出して、復興のためにその金を出してやらなければばうそだと私は思うのです。というのは、国の中の政治の一翼をになつておる全國四十六都道府県、市町村といったようなものは多かれ少なかれ水害にやられて、復興、再建をするために政府に補助金をもらいましたときには、それは多少不服もあったでしょう。それで全部政府がそれに補助をしたのです。国鉄だけは補助を受けなかつたのです。国有で国営である国鉄が九十億円も風水害にやられて、ここに鉄橋はこの金で修繕し

る、この鉄橋はまくら木も駆条も全取りかえろ、あるいは駅がやられたから新しく建てるといったような金は、おそらくもらっていない。これは間違になつたのです。だから戦争の場合、十年間爆撃を食らうて受けた被害といふものは、相当大きな金額ではないだろうか。これも戦後国鉄が、とにかく高級幹部と下で働いておる職員の諸君が、一生懸命に働いて今日のようになった。窓はぶち割れている。朝鮮人が旅行する場合には長くなつてたなの上で寝ている。われわれが九州から東京へ來るのに、何十べん来たつて、新聞を敷いてすわってこなければならぬ格好で十何時間も立つていなければならぬ、混雜して便所にも行かれないといふ状態が今日のごとく改善されたのは、あなたの方の努力も認めます。しかし国鉄で働いている三十数万、全部合せれば四十数万の諸君が、一生懸命に国鉄の改善をやり、そうして今日のごとく、時間の正確の点では世界一だといわれるようになり返してきた。ところがそれだけやつて、そうして上つてくるわざかな黒字を、風水害でやられた九十億円の穴埋めの復興、再建に使う。戦争を日本の軍閥あるいは財閥あたりが勝手にやつておいて、そななばかな国有国営というものはありませんよ。第一何か問題が起つて、ペース・アップの問題あるいは賜暇戦略、順法闘争があつたときに、一

公安官に対してもよと手を触れる。お前は列車からおりろ、よけいなことをするなんていう、そんばかなことありませんよ。そういう点が幾つあります。そこまで行つておるのに、実事入公共企業体等労働関係法に縛られて年議もできない。自己の生活権を防衛するため、最低人間として生活のできる程度の給料を出してくれと言つても、なかなかおいそれと聞かない。竹裁裁定が出ても、それが予算上、資本上支出不可能だという一点と、給与額に縛られて、これが閑所になつてなかなか思う通りにいかない。それが年糾の種になつてゐる。この国鉄が事実上國有で国営であるということなら、こういう戦争でやられた被害は全部國家が負担すべきである。風水害でやられた市町村、府県等へやつている金と同じように、国鉄の九十億円は、少くとも八十億か八十五億、あるいは全額を出して、そうして急速に運輸事業の完璧を期して国民の利益を守らなければならぬ。それを今までやつております。ただ公務員に準じてみたり、あるいは公務執行妨害なんかいつも起しておる問題ですが、そういうような状態なんですが、その金が要る電化計画であるとか新しい路線を作るとか、あるいは大きな金がかかるのは、國鉄の諸君が働いて置かれておる国鉄ですから、たゞ金をぶち込むむといつたやり方でなく、またそれを担保

立とされた、この鉄橋は直ちに取り込まれた。風水害でやられた、戦争で定する、国有國営でも、公社として自主独立の採算であります。こういう点について私は幾つも具体的な事例を持っておりますけれども、これは総裁と運輸大臣の御所見を承りておきたい。

○吉野國務大臣　国有國営でも、公社の形態をとっているのですから、政界が直接官僚經營の形態をとつておらぬのですから、国有國営であるといふのと、公社として自主独立の採算であります。今御指摘のように国有國営であつても、そこで従業員の方に非常に御勉強願つてもうけたところの利益というものを、やはり国有鉄道の施設の改善のために向けるといふことは少しも差しつかえない、こういふと考えております。

○十河説明員　お話を点、私たちもほんとうに共鳴するのであります。べきことなら国家で十分の資金を出していただきたいと思うのです。何さままで、戦後の財政難の時代で、そういうございましたが、それには本当に望むことができないものですから、われわれはわれわれにおいてできる限りの最善を尽して、国民の要請にこたえるべく努力する覚悟で従事員一同やつておる次第であります。

○青野委員　これは吉野運輸大臣にござ返すために言うわけじゃないのです。が、それは公社というものができますが、おって、経営権はそつちにまかせておるのでから、大体独立採算制でやつて立

れわれの取る給料、つまり一ヵ月一万五千円でやつておるその中から、とにかく家の建てに増しをやり、それから台所の改善をやり、電気洗たく機も買ひ、テレビも買うといつても、それは買えないですよ。一家の中心である主人公の収入の中から特別に出してやらなければ、電気洗たく機も、台所の改善費用も、屋根が漏るからかわらを取りかえるというようなことも、それは一ヵ月の生計費の中から、何ぼ検約しあって出てきはしない。それはやはり大きい新規事業であるとか、大きな被害を受けたというときには、当然国家が出すべきだと思う。あなたがほんとうに腰があつて、月削道鏡みたいな気持ちで突っかかるといったら、大体ほんやりしている鳩山さんは言うことを聞きますよ。本気に交渉したら予算は幾らでも取れますよ。それをおとなしゅうしているから、吉野はおとなしいから、口だけは言うが、まあまあといえばそれで引つ込む男なんだ、こういうふうに思われるから、大体あなたの意思というものは通りません。それから国鉄総裁の腹の中も、いやごもつともありますから、そとはつきり口では言わりますまいが、こういう点についてもう一べん、運輸大臣のほんとうの腹藏のないところを一つお聞かせ願いたい。

いうて、今お話をのように非常な事態があつて金が要るというときに、そうううときでも、公社だから何でもかんでも公社が出来なければならぬということは考えてないわけです。それですかねら、この前でしたか、たとえば新線建設の問題でも、理論的には新線の建設といふものは、常に国がやらなければならぬものだとは考へない。余裕があればやつていいのだ。ただ国有鉄道の現状から見て、これをやるのはどうか、ということについては、今の現状では、少々無理じゃないかということを、この委員会でも私は申し上げたわけなんです。それだから、たゞ公社だから何でもかんでも、いかなる場合でも、公社の經營からしぶり出した金でなければやっていかぬということは私は申さないのでありますし、お話のよう非常な場合とかなんとかという特別な場合では、これはやはり国有、國營なんですから、その最後のしりぬぐいと申しますか、最後の持つて行き場は、これは国の財政負担になるということはあり得ると思います。

もう一つは、企業の内部でそういう常的な改善等に要する費用はなかなかいくべきだ、こういう考え方方がいいと思います。私は公共企業体である限り、後者の姿が正しいと思っております。少くとも二兆円の資産を持って、膨大な投資金を受けて経営している国有鉄道は、国有鉄道であっても企業体でございますから、企業の会計部門におきまして、そういう余分な利潤だとかいうものを生み出して、新しい線を建設する、あるいは電化の計画もさる、あるいは旅客の改善のための資金もまかなく、それが私は健全な経理だと思います。たとい公共企業体であろうとも、それが正しい姿であります。そう思つております。しかし現在の国鉄の限られた一定のワク内における収入において、そのような理論は成り立つが実際にはできない、こういふところに私は青野氏の疑問がある、と思うわけです。それで大臣は、われわれがこういう質問をすると、いつでも原則論だけが快としておって、現実国鉄が当面している問題についての回答をしていない。現在の国鉄の収入で、異論が実行可能になるような財政上の自主性を国鉄に与えなければ、後者の理論論といふものは絶対成り立たない。ここに大臣の答弁の矛盾があると私は思ひます。ですからこの辺はもう少しはつきりしてもらわないと、理論的にどもはこの日鉄法の改正を論議するにどうなんに正しくても、実際上は問題がない今までも解決できない。従つて私のこの問題をどうするかということを解

きないと、ということは、お詫の通りにも考へておられます。

○青野委員 もう一点、重要な点とおもふところを御質問いたしましたが、それはこの改正案の中に貸付契約の解除ということがあります。四十条の日本国鉄道は、その所有する不動産を他にし付けた場合において、貸付期間中その事業の用に供するため必要を生じたときは、当該契約を解除することができます。「これは二項もありますが、体こういう内容です。そこでこれに連してお尋ねするのですが、日本国鉄道の所有する不動産というものは、全国的に莫大なものです、たとえ國鉄総裁の十河さんが総裁に御就任になつて、經營の合理化それから労意欲の高揚、それから不当な点を非取り除いて、あまり國家の御厄介にならぬ程度に經營をやつていこう、いう熱意のもとに、各局長とも御相の上で、かなり改革に手をつけられた。不幸にして行政管理庁と多少対立はありましたが、私はそのときに御質問申し上げた内容に触れることになつたが、たとえば上野の方面からずと神戸、三ノ宮の辺まで、国電の鉄下の不動産を販売している。そこに家屋を建てている例を申し上げておますが、新橋の駅の下に百貨店ができるといふことは通行人の便宜をはかろう、このたまに、かなり通路が狭いから広くして、その通り道に簡単な店舗を出させてくわいいかというような話し合いであります。それが午前九時まで勝手に門を締め云て、あるいは晩の八時か九時ごろまで

れわれの取る給料、つまり一ヶ月一万五千円でやっておるその中から、とに

いうて、今お話をのように非常な事態があつて金が要るというときに、そういう

もう一つは、企業の内部でそういう経常的な改善等に要する費用はまかなつ

経  
決しなければ、国鉄の再建というものは絶対できない。それは後者をとろ

の  
あないということは、お話を通りにも答えていきます。

じりひしーと續んで、まことめなし  
ている。中は百貨店になつてゐる。そこ  
こは乗客が通行したり、あるいは東京  
都民が自由に行つたり来たりする目的  
のために広げてゐるもの、事実上箱  
根の関所のようにびしゃっと縮めてい  
る。鉄友会とかいう団体ですが、一年  
間に八千九くらいの純利益を上げてい  
るという話である。こういうものはや  
りにくい、ボスが介在してピストルが  
飛んだり、あいくちが光つたりする場  
合もありましようが、やはり十河さん  
が懲戒になつた以上は、手をつけなけ  
ればならぬ問題だ。国電の下なんかで  
も、高級な局長級の冒険に勤められた  
人がおやりになつて、東京では二十何  
人かが権利を持たれてゐる。そうして  
一年間に百二十万円の家賃を取つてお  
いて、国鉄公社に入る金がわずかに十  
万円という例があるはずです。私はか  
なり詳細に調べてゐる。数カ月この  
方、私は微力なんですが、社会党の中  
に国鉄経営調査特別委員会を作つて、  
二十名の委員で構成してゐる中の委員  
長を勧めさせてもらつてゐる責任者で  
すから、当然危険な区域にも立ち入つ  
て調べるだけは調べてきている。相当  
具体的な問題を持つてゐる。中間のボ  
スが百二十万円の家賃を取るときに、  
公社が十万円しか家賃をもらわないと  
いうのは、その差額の百十万円といふ  
ものは、一体どうなつておるか。これを  
大目に見てゐるのか。暴力がおそろし  
いのか。これが遠く二ノ宮の国電の下  
まで続いてゐる。そういうような点は  
どのように整理をなさるのか。これは  
十河さんの御責任になつてくるわけで  
す。金額は三億か五億か知りませんけ  
れども、とにかくせり出してくること

にわかる。常時その人が商談をしている、店を出している。そうしてその名義人がそこに入つておればいいが、ほとんどそうではない、また貸しをしている。ここにも書いてありまするよと約を解除することができる。」ただし、貸付期間中にその事業の用に供するため必要を生じたときは、当該契約を解除することができる。

「前項の規定により契約を解除した場合においては、借受人は、これによつて生じた損失につき日本国有鉄道に対して賠償を請求することができる。これはこういう問題に當てはまらぬ別問題でしょ。これは駅の公舎を拡張するとか、鐵道の單線を複線にするとかいったような場合に、土地を取り上げるとかいろいろな方法もあって、こいつの条文ができると思いませんが、これは默認することのできない大きな問題だと思うのです。これは私質問して中途半端になってしまいまして、その次の運輸委員会に御出席がなかつたから、そのままにしておいたが、これはやはり一大勇敢をふるつて何らかの解決をしなければならぬ問題である。借受人の名義人その人自身が入つて商談をしておるならいいが、ほとんどそういう人はおらないのです。やるならやってみると言うなら、何をやるか、やらしてみればいいじゃないか。ずっと國鉄沿線にそういう問題があるなら、特別な一つの委員会を設けて、それを整理する必要があるのじゃないか。警護士一人、判事、検事も入れる、あるいは地方だったら県会議員も入れる、東京であつたら、国會議員を各区から

高架線のアーチ下の貸付につきましては、私もいろいろなうわさを耳にいります。国鉄に私の就任前から国会でもいろいろ問題が出来ましたが、特の委員会を設けまして、部外の方に御参加願つて、部内で調べた事実等提出いたしまして、皆さんの御意見伺つて処理するようだ、ただいま進ております。御指摘になりました新付近のアーチ下の問題にしましても私は最近それを耳にいたしまして、だいま特別にそれを取り調べるということで、検討中であります。検討いたしました上で、また機会を改めてお答えすることにいたしたいと存じます。○吉野國務大臣　これは国鉄の問題ですが、私もあなたが今お話しになつことは、当然のことぢやないかといふうに考えてえおります。

○青野委員　問題は複雑な関係がありますから、具体的なことはこれ以降申し上げませんが、こういう点についてやはりこれは国鉄労組あたりの協定も求め、今私が申し上げましたような委員会などがかりにできておりますれば、その委員会の中に、もう少しそぞろいった広い意味で関係者を含めて適切な方法でこの問題解決のために私は御努力をしていただくことを特に希望しておりますが、中居さんから関連質問があるそうですから、努力を願いたいということを希望して、その次の質問は関連質問のあとにいたします。

のですが、時間の関係で省略いたしましたが、時間がかかるのであります。青野さんの質問にて、大きな論議がございました。それは、この財産管理に関する規定を確化したというは、昨年の国会にきまして鉄道会館の問題をめぐりまして、大きな論議がございました。それは、国鉄の財産の管理権が非常に明確であることが指摘せられて、それを是正するために今回この規定の明確化を行なつたものだと思つております。ところが最近私は思つております。ところが最近また新聞等の伝えるところによりますと、国鉄の駅の改築に関連いたしまして、民衆駅と申しますか、民間本というものが非常に国鉄に働きかまし、たとえば新宿におきまして、たとえば有楽町の駅には十合デパートが進出するとか、あるいは池袋の駅の前には池袋ビルディングですか、こういふものが建設されておる。また高円寺駅にもこういう計画があるというようなことが伝えられておるわけござります。そのためいろいろな中小企業等の問題が非常な論議を起しておるであります。それとは一応切り離しまして、国鉄がこの国有鉄道の財産の管理に当りまして、こういうよう民间資本の進出ということに対しまして、伝えられるような態度を今後もとりになるつもりですかどうかといふことを、十河総裁から承わりたい、と思っております。

お明けだいたい関係のうまいことまとましましまと現すた本てけ資しましのういう離産のなしあるおはり非設

のうちで、特に都会にある施設か、市計画等で他の部分が改善せられたにかかわらず、都市の中心になっておる鉄道の施設が改善せられないことは、はだ遺憾である、ぜひこれを至急に改善してほしいという御希望がきわめて熾烈なのであります。ところが御承知の通り、国鉄の財政は非常に窮屈いたしておりますので、まず安全度を確保する、輸送力を増強するという面に力を注がなければならぬという関係上、駅舎の施設にはどうも金が回りかねるので、そこでそういう駅舎には、そういう駅舎を建設するについて民間の資本を導入したならばよからうじゃないかと、いう意見が出来ました。また近年都會の地価が非常に暴騰いたしました。戦後特に地価の暴騰が急激であります。昔は江戸は土一升に金一升といわれておったのでありますから、それが今金一石ではないことは、國家経済上不利益ではあります。この高い土地を国鉄が必要な一階あるいは二階だけで立体的に利用しないことは、国家経済上不利益ではないかというような意見も出来ました。そこで鉄道会館のような計画が始まつたのだと思いますが、これにつきましても、今ここでお話をありましたようにいろいろな問題が起きました。それで部外の方にも御参加を願つて委員会を設けて、ここで検討して、いわゆる民衆駅というものを進めることにいたしました。民衆駅を進めることは継続して、いたすことになつておりますが、その民衆駅を進めるにつきましては、この委員会できめられた方針によつて、またその具体的決定についても、この委員会の御意見を伺つてやるということになつております。大体の方針

いたしまして、旅客公衆の便益にないよう、これを主にいたしまして、鐵道の業務を遂行するに支障を来たさないよう、そういうものであればそれを立体的に利用して、なるべく少い土地を有効に利用するということがよりよいのではないか。その場合に國鉄は金がない。金がない國鉄が自分で使わないところを建てて、これを人に貸すことにはよけいなことでありますから、そういう場合には民間の資本を利用した方がよくないかということで、民間資本でもって民衆駅を作るという方針は廢止しないで、そのまま継続いたしております。具体的に実行するに当っては、今申し上げましたような委員会の決定された方針に従つて、委員会の御意見を伺つてこれを尊重して、具体的の問題を決定することにいたしております。

國鐵の施設には利用されないのです。國鐵の所有する財産を民間資本が利用しておるという結果になつておるのであります。決して國鐵が民間資本を自己の施設のために利用しておるといふ例はありません。逆に民間資本に利用されておるという結果にだけ終つておるわけであります。従いまして私は少くとも國有鐵道というものが、駅舎の建設といふものを考える場合には、國有鐵道の營業の範囲内で考へるべきであります。それから進んで民間の企業がどうのこうのといふことは、おこがましい話であるうと私は思ひます。昨年ですか一昨年ですか、鐵道会館の問題が出来ました場合に、あの鐵道会館に貸与いたしましたが、國有鐵道所有の在地の貸与基準というものが明確でなかつた。従つてあれをもつと明確化しておいて、今後あれのような紛糾というものを生じせしめないようにしろというのが国会の決議であります。そうしてその線に沿つて、今回この財産管理に対する規定の明確化といふことが、改正法律案として出てきたと私は思つておるわけです。が、今の総裁の話を聞いておりますと、せっかくこういう法律の改正を行なはがらも、在来と同じような民間資本に國有鐵道の財産を利用させる、こういう方針を少しも変えていないようございますが、これはいかがですか。

う。しかしながら交通文化といふものは無限に発達すると思ひます。十年先、二十年先に三階以上の空間も國有鉄道が利用しなければならないといたり事態が必ず起つてくると思ひます。こういう場合に三階、四階、五階の民間資本で貸しておる空間というものを、一体どう处置するつもりですか。私はこの国有鉄道が駅舎なら駅舎の建設を考える場合には、そういう長い将来のことをも考えて、少くとも民間資本云々ということは全然頭に置かないで、この財産の管理なりあるいは駅舎の建設というものを考えていくことが、きわめて当然の結論ではないかと思うだけですが、いかがですか。

は損をしておるのではなく、もうかつておると私どもは考えておるのであり

○中居委員 いかにも質資料を取つて、國鉄は何千万かの収入はあるでしょうが、そのため一休民衆は利益をこうむつておると思ひます。東京駅の八重洲口をごらんなさい。北半分を大丸デパートに貸したために、民衆は交通上どれだけの利益を得ておりますか。新橋駅をごらんなさい。新橋駅の半分はいわゆる東京デパートといふものが平面を占めています。これが果して民衆の交通のためにどれだけの利益を与えているか。このことを私は総裁に考えてもらいたいと思います。さらにまた現在はこれだけの土地があれば交通上よいのだ。従つて余分の土地は民間資本に貸して利用させるという結論も出るでしよう。しかしながらさつき申し上げましたように十年先、二十年先はどうなります。もつともうと拡張に拡張を迫られる時代がくると私は思いますよ。たとえば二階以上は不要だから、これはデパートに貸してもよいのだ、こういう理論が今日は出るでしよう。しかしながら國有鉄道が二階、三階、四階を利用する時代がこないとは断言できませんと私は思いますよ。少くとも國鉄を責任をもつて經營しまして、そうして長い将来といふものを考える場合には、そういうことに思いをいたして、そうして駅舎の建設ということ、財産の管理をやっていくのです。そういう線に沿つてこの財産の管理の規定というものは設けらるべきものだ。昨年の鉄道会館の失敗にござつて、そういうことを二度と繰り返さない

いように、国鉄の財産の貸与、あるいは売買ということを明確化するのだ。こういうことが今回の法律改正の趣旨の一つかつだと思っておりますが、一向に国鉄の態度は変わっていない。そういうことでは私はいかぬと思います。池田さんとの質問があるそうですから、私のこの問題についての質問は一応これでやめておきます。

○十河説明員　国鉄は未来永劫この土地は使わないというふうな予想はいたしておりますが、ある程度は将来のこととも考えまして、ある年限はそういう必要はないというところだけをやつておるのであります。すぐたちまち困るようなところはやつてないつもりであります。今の新橋の問題は、先刻も申し上げましたように、最近私も聞いたことで、今調べさせておりますので、いざれまたはつきりいたしましたらお答えいたします。

○松山委員長　池田君。

○池田(禎)委員　ちょっとと運輸当局にお尋ねしますが、昨年の行政管理庁の勧告、並びに本年国鉄の経営調査会が答申されましたいわゆる外郭団体の整理、本来の業務に専念すべしという、抽象的に申せばそういう勧告が行われておりますが、そういうものの大きな項目について取り上げられたもののがどういうふうに改められつつあるか、あるいはまた手をつけようとしておるわけですが、そういうものの大きな項目について取り上げられたもののがどういうふうに改められつつあるのか、そういう点についての御説明を願いたいと思います。

○伊能政府委員　お尋ねの論点が二つあるように存じますので、前段の国鉄の外郭団体の処理につきましては、先般国鉄総裁から外郭団体処理に関する声明もなされ、またある程度の結果を

つけたものもありますことは、すでに皆様御承知の通りと存じます。さらに今後の問題といたしましては、国鉄部内において日本国有鉄道公正委員会というような、さいぜん青野先生のお尋ねにありましたような外部の意見を十分に徹した上で、外郭団体のとるべきものはとり、また整理すべきものは整理をして、これが運営を国鉄との関連においてはきれいに合理化をしていくという方針で、目下国鉄を中心進めているわけございまして、その内容についていはずれ国鉄総裁、あるいは国鉄当局からさらに細目については御説明があるうかと存じますが、基本的な考え方としては以上申し上げたような状況でございます。

げているわけでありまするが、運輸省  
の方向にできるだけ早く整理縮小すべ  
きものである、かよううに考えまして、  
目下国鉄当局がこれの調査の完了をで  
きるだけ早い機会になされることを期  
待いたしてゐるわけであります。こと  
にたまたま御指摘になりました憲免炭  
鉱につきましては、私自身も十一年前  
に門司鉄道局長として終戦を迎へまし  
た当時、海軍の燃料廠長が見えまし  
て、軍がなくなる状況にもあり、今後  
としてかようなものをこのまま放置  
することは、現在の軍の建前からすで  
にその必要が失われてしまつたので、  
労務管理上あるいは事業救済の建前か  
ら、日本国有鉄道、当時の運輸省に引  
き継いでもらうことが一番適當ではな  
いかという申し出がありまして、その  
後政府において、運輸省、通商省の関  
係両省並びに内閣等において、いずれ  
にこの問題を帰属せしむべきかといふ  
ことである協議をいたしました結果、  
昭和二十二年と記憶いたしております  
が、当時のアメリカ占領軍司令部の  
指示によりまして、日本国有鉄道がこ  
れを引き継ぐということで参つて、大  
体五十万トン、当時は日本国有鉄道  
の毎年度の使用石炭量の大体一〇%と  
いうものを目標に、自家炭鉱經營が必  
要であるということで今日に至つたの  
でありまするが、経営調査会その他の  
御調査並びに一般的な御批判の結果  
は、現在においてはああいうものを國  
有鉄道 자체が持つておるということ  
は、必要がないではないかといふよう  
な御意見もだいぶありましたような関  
係で、御指摘のような整理、縮小とい  
う答申が出たことと存じますので、お

國鐵當局から御説明申し上げます。  
○池田(禎)委員 ただいま次官から話されたました製材工場とか、あるいは被服工場とか、あるいは志免炭鉱というような問題は、実は関係者からはいわば一喜一憂といいますか、非常な運動も出ておりますし、また身分上に対する非常な不安の念も出でておる。現に被服工場も労働組合が説明に行つてもなかなか納得しないというような状態で、方針がぐらぐらしておるじゃないかということを言っておると聞いておる。たとえば志免炭鉱につきましても、すでに配置転換をやるとか、縮小するとか、あるいはこれの經營を切り離すかえるのだというような各種の憶測が行われまして、そこに働くている人々は非常に大きな不安と動搖にかられておる。これを国鐵の經營から切り離すかどうかということについては、今日は答弁できるような段階でしょうか、それとも今まで通りやるというようなお考えでありますか。その点はいかがでしようか。

○十河説明員 今御指摘の事業につきましては、私としては目下経営調査会の答申に沿うべく検討いたしておりまます。しかしながら今検討途中でありますして、今お話をの中にもありましたように、われわれが未決定の意見を発表するということは、いろいろな不安、動搖を無用に起すことになりますから、しばらく御猶予願いたいと存じます。

○池田(禎)委員 そういう御答弁に対しまして、これ以上申すことはどうかと思いますが、私がぜひ触れておきたいこ

とは、たとえば民間に切りかえる、こういう点のことについて、御答弁はで  
きる段階ですか、ありませんか。

○十河説明員　まだ民間に切りかえるのも何とも、そういう意見は決定いたしました。されど、運輸省とも相談をいたしましたらば、運輸省とも相談をいたしました。まして、適当な時期に発表をいたしました。

○池田(禎)委員　運輸次官は先ほど、終戦後米軍の懲罰によつて、海軍省が持つっていたものを、国鉄が用炭として必要なものだというところから、当時の運輸省が引き受けたということを申されましたけれども、その間の経緯についても、と私は伺いたいと思っておりますが、先ほど申されたのがすべてでしょうか。もつとほかに申し述べていただくことはございませんか。

○伊賀政府委員　概略いぜん申し上げた通りでありますて、当時は通産省が石炭行政、燃料行政の管理運営上の試験炭鉱としてこれをもちたいということでございましたし、運輸省の方は、当時運輸省鉄道総局でありました

が、当時たまたま終戦直後で、非常に石炭の需給が窮屈いたしまして、御承知かと存じますが、旅客列車については半分以下に列車回数、運行キロを削減して、貨物列車は進駐軍を除いて約3割程度しか運行できない。進駐軍列車については、優先的に石炭を割り当てなければならぬ。さような窮屈した状態にあつたことが、進駐軍当局並びに当時の政府において、これは日本国有鉄道があれほど石炭に窮屈しておるから、五百万トンのうちの一割程度を自己炭鉱として採掘することが適当で

あるというような当時の事情も、かかれり支配されたと存じますが、その後すでに十年近くたちまして、今日においては、一部石炭についてその生産の増減については高値があることは、御承知の通りであります。大体最近においては、石炭が日本の国内生産としては安定の域に達しつつあるということから、おそらく経営調査会等として、こういう際には国有鉄道自体の経営について、経営調査会の答申は、必ずしも経済的ではない、その点は被服工場、製材工場等についても同様である。従つて国有鉄道はこういうようなものについては、それをもちはらめち屋にまかして、これを賣る方が経済的ではないかといふような観点もいろいろと論議せられた結果、本来の国有鉄道業務に専念すべきであるという考え方から、これらのものについては徹底的な合理化を行う必要がある、かようやな答申が出たものと存じまして、お尋ねのそれ以外に事情があるかという点につきましては、大体私が申し上げた程度ではなかろうか、かように存じております。

業上におけるところの一切の附帶的なものは入っておらない。従つてそういうことになつておるので、實際そういう事業費を入れたならば、問題にならない。従つてわれわれも毎年々々石炭を国鉄と売買契約をする場合に、炭価の標準ということが論争になるけれども、志免と同一にくれたならばわれわれとしても議論がない、こういうことを言っておる。これを言わると一番困ると国鉄の諸君が言われておるところです。今コストはどういう工合になつておるか、實際は高いのですか、安いのですか、その点は計算なさつておるものがありますか、それとも正確なものに出すには目数がかかるといふのですか、その点はいかがですか。

○十河説明員 今大体お話しになつた通りだと思います。いろいろなコスト、本社の経費とか、あるいは償却とか、あるいは厚生の施設とか、その他いろいろなものをどういうふうに原価に組み入れるかということによって、あるいは高くなり、あるいは低くなるのであります。これをどれだけ高いかは先ほど次官も言われた通り、私はそう思う。終戦のときに、石炭が足らぬで動力が起らぬというので、用炭を確保するという目的の必要上、運輸省が經營することになったことは、私はその意味においてはよからうと思う。今日一割弱の状態で、しかも一切の減価償却から、金利から、税金から、本社

費、そういうものを入れたならば、コストとしては相当高いものになつてゐる。こういう状態でおやりになることが国鉄の經營上において妥当かどうかといふことは、非常に大きな問題だと思つ。そこで今日の段階においてこれをどういうふうにするか、今までやっておらねばやる、他の方法でやるならばどうするか、この道を明らかにしなければならない。經營の改善を行なつて赤字を解消する、能率を上げる、いろいろな方式がある。ことに炭鉱というものは、これは失礼でござりますが、皆さんは御承知ない。石灰を掘る坑内作業というものは、これは特殊なものであります。ただ単に岩入が命令をして機械的、統制的にやつても、炭を掘ることはできない。そういうような經營上、採掘技術上あるいは運搬上、坑内作業上の特殊な技能と、いうようなものを考慮に入れますならば、これは私は残念だけれども、著しく機能としては低いものだと思う。こういうときに当つて、あなた方はそういう点も御考慮に入れて検討なさつておるか、たゞ赤字だからいかぬとか、コストは調べてみなければわからぬといふようなことでなく、特殊な炭鉱という經營方式上の点も掘り下げてお考えになつておるのでしょうかどうか。○十河説明員　お話をようやくお聞き入りましたとして、いろいろ今検討いたしておきます。

置転換ということで、実は人員を減らしておる。私はその経営の合理化なり刷新ということについて、もちろん反対はいたしませんが、いつもそういう場合のしわ寄せというものは労働者の方にきて、そうして労働者のみが犠牲になつて、その責任において行われる合理化であり、刷新であり、ある方は能率の向上ということとは、ひいては労働の強制なんです。そういう点はぜひとも避けてもらいたい。今整理をして労働者が大きな不安にかられておられます、それが、その点について、国鉄はもちろん、その調査会の答申なりに基く輸送者としては、十分これを責任を持ってやつていただきたいと思う。われわれ社会党は原則として重要産業の国有ということを主張しております。しかしそれは跛行的な形において達成し得るものではないと思う。何ごとも国営をやればよろしいというのではない。すべてを平均化して推進して、その中に横断的な、企画的な、総合的な統一性あるところの運営を行うといふことでなければならぬ。一つだけを取り上げて主張しておるのではないか。従つてこういう問題は、正直に申しますと、戦後の最も石炭の足らないときにおける措置としては容認することができるとしても、今日の状態としでは、これは国鉄経営上における最もざさんなる方式の一つの最も顕著なものである。こういう点は根本的に一つ頭の切りかえを行なつて、そうして何年たつたら処置を変えて坑内の役人がどうだ、そんなことで、半ドンになつたら役所で引き上げてというようなりとで、炭坑の旅は掘れません。ただ役人が階級で、職階制で、人を使って、

そんなことで炭鉱の坑夫は駆けまわる。ほんとうに一緒に寝て、一緒に掘って、一緒に炭鉱をかぶつてするといふことで、それが果していいか悪いかという問題よりも、実際の作業といふものを知らなければできない。駅長から税金から、そういう数字が出ておらないものをこれから上お尋ねしても仕方がありませんが、炭鉱の労働者にしわ寄せをなさつたり、あるいは單なる百姓やそこらの事業場の官厅的なやり方は、炭鉱の探査はできない。どうかことありがたく聴いたしました。お話を趣旨を十分取り入れまして、検討を進めていきたいと存じます。

に国鉄総裁並びに運輸大臣にお話をいたいと思います。運輸委員会としてはぜひ必要だと思いますから、機械を運んで車、貨車、車両、電気機関車、そのほか、エンジン回りであるとか、車両の焼きばめであるとか、そういう国鉄が独でやらずに外郭会社に注文して、この注文しておるところには必ず国鉄公社におった高級職員がみな重役になっているのです。大てい三人か四人おられます。ですが、そういう点について価格に多少の不安を感じておりますので、大体大きさっぱりでけつこうですから、それを資料として運輸委員の各位に御配付願いたい、これは希望しておきます。それから最後にお尋ねしたいと思いますことが大体七点あります。な次の機会に——きょうは本会議もありませんので別にお譲りいたしたいと思いますが、一つ聞いておきたいと思いますことは、交通公社が非常に多額を金を他に融資して焦げつきになって問題を起したことは、国鉄総裁も運輸大臣もこのごろ御就任になつたのですが、新聞等で御承知であったと思う。それが御承知の通り交通公社は一ヵ月後払いというような状態で、私が国鉄公社の社長であれば、一年やれば一億円や二億円小づかい錢を浮かすぐらいは朝飯前なんです。でくる限りその支払いの期限を短縮することと、公平といたしまして、市中銀行から一億円も金を借りればされると、御承知のように日本航空会社が十億円の政府出資をして、衆議院も参議院も運輸委員会は運送としてこの日航法案が片づかない。

そうすると一日三十六万円程度の銀行に金利を払わなければなりませんが、何とかもう少し議事を進行させていただけませんかというようなことを私は聞きましたが、たとえば予定より十日でも延ばして適當な方法をやれば、それは交通公社の莫大な金利が要る。そのまとまり金を、そうして国鉄に納むべきものを、たとえば日本通運とか交響曲のものは、代議士の給料どころではないと思うのです。そういう点で問題になつたこともありますので、現在は収入支出の点でたとえば日本通運とか交響曲の総裁のことですから嚴重な監督権を持つておられることは承知しておりますが、うまくいっておるかどうか。将来につも問題を起すのはこういうところなんです。それでやはりこういうところから参議院と衆議院に出られると、どこからどういうふうに金があるのか、どうもそこいらがくさいと思いますが、何人立てもその運賃費用くらいは平気で出す。こういう状態を私は側近者から、関係者から耳にするのですが、現在はどういう工合になっておるか。

それからせっかく観光部が観光局に昇格いたしました関係で、百十億円くらいの外貨獲得が、三十一年度は少くとも二百億近くになるのではないか。局長の私見でありますと、聞くところによりますれば二百四十億くらいは出てくる。そういう点について交通公社、あるいは運輸省の観光局、それと国鉄あるいは私鉄たりと連絡をとつて、国内における観光客の吸収はある

こ出てくるようなことでは、たとえば  
青函連絡船の不幸な珍事が起つたとき  
には間に合いません。私が先ほど御質問申し上げた佐世保方面の海上保安  
隊のごとき、夜の十時のできごとを、  
翌朝の八時ごろに行つたって間に合  
ません。二十一人の死体がいまだに目  
つかぬという状態になる。そうする  
と、第二、第三の洞爺丸事件といふう  
のが起らなければいいがと思います  
が、もし不幸にしてそういう状態にな  
ったときに、直ちに人命救助の非常  
態勢が整えられるのかどうか、これが  
一番大切な問題として、この答弁を通  
じて残されておる問題ですから、これ  
を承わりたいと思うのであります。  
そのほか、洞爺丸の遺族の諸君  
は——これは運輸大臣にも、国鉄総裁  
にも、六ヶ月ほど前にお願いをした話  
です。覚を代表して御交渉申し上げ、  
お願ひもしたのですが、洞爺丸の遺族の  
諸君は、あの海難審判所の裁判の結果  
がつかないとどうにもならぬというの  
で、首を長くして待つておるが、ことし  
の正月が越せないというような人一  
遺難者のほとんど大部分は、あるいは  
青森であるとか函館であるとかに住居  
をかまえておる。家族が非常に多く  
て、かつぎ屋の人、その日暮しの人が  
多いのが、せっぱ詰まつてどろぼうを  
するか、一家心中をやるか、首をつる  
か、人のものをとるかというなどなんば  
に、すでに昨年の暮れ追い込まれてお  
る。弔慰金五十万円は、最後の判決が  
下ったときは別に考慮するから、一時  
渡しにしてやるというところに大きな  
期待を持っている。一時金として五十  
万円の弔慰金をやるのだ、そこでその  
次にもう五十万円か、あるいはよけい

あればもう百万円もくれるのじゃないかという考え方を持つておる人もあるし、生活はますます苦しくなる。菊川忠雄君の奥さんが先頭に立って、責任者ですが、家庭のそれぞれの生活状態を精密に調査をして私どものところに持ってきておりますが、これは放任されないであります。でき得れば海難審判所の最後の判定が下る前に、あるいはそれを通じてでも、急速にそれが処理できるようにという希望を申し上げておりますが、ほかの貨物船と一緒に審理を進めるのを、実質は、洞爺丸事件は大体一般乗客の犠牲が多かったので、これを切り離して別に進行させるという御親切な御回答も当時あったのであります。その後やはり遺族の諸君の生活がますます窮屈して、もうどうにもこうにもならならない。ただ家に住んでおるというだけであつて、実際の生活といふものは、上野駅のある土間の上にむしろを敷いて寝ておる浮浪者の諸君と同じような精神状態に陥つておるということを私どもは聞いて、非常にお気の毒に考へるのです。これらの点について、洞爺丸遭難の保護救済の特別処置について何かお考えがあるかどうか。このまま放任しておいて、——それはなくなった船長を悪く言うのじゃないが、どうも判定の模様を見ますと近藤船長の責任である。近藤船長の責任は国鉄の責任である。そうなつて参りますと、勢いやはりある程度の補償、保護をしてやらないと、船長が判断を誤まって沈没するような結果になつたのは、そこへ乗つておる人の関係じゃない。それがために一人もすこ死なせ、子供は五人もおつて、かつぎ屋をして一家の生計を立てておる諸

君が、とにかくむなしく海底のもぐれになつたのですから、どこか大きいところからあたたかい救済の手を差し伸べてやらなければ、これらの諸君は、自分の一人むすこを、あるいは主人を失い、あるいは兄や弟を失つて、一家の生計のつえと柱を失つたのだから、かた苦しく、しゃくし定木でおっしゃらずに、何かの方法を立ててやらなければ食つていけない状態になつておるのです。こういう点についてはしばしば運輸大臣にも十河総裁にも、私は社会党を代表して同志の諸君とお願いに参つておるので、そのままになつておりますので、こういう点について、どのようく海難審判所の審理状態が進んでおるのか、見込みはいつごろ最終判定が下るのか、もし国鉄に責任のあった場合にはどのような具体的な教導の方法を講ずるかという点を、あわせて御質問申し上げます。

その他まだ質問したいことは幾らもあります。本日は本会議の関係もありますが、今申し上げました程度のことを御答弁願えれば幸いだと存じます。

○吉野国務大臣 私に関する分だけ申し上げます。この間から問題になりました青函連絡船の浮流機雷に関する万一一の場合の措置につきましては、この間申し上げました通り関係方面と密接な連絡をとりまして、その対策をちゃんと立ててあります。必要があればフレガートでも何でも出てもらうように、即時即応の態勢を整えております。

洞爺丸の関係につきましては、私も大へんお氣の毒と存じまして、なるべく早く審決が下ることを期待しておるわけですが、これは言いのがれでも何でもございませんが、事實上裁判手続なりますから、私としてこれに対しても指図をすることがちよつとできにくいけれどございます。これもそういう方には運輸大臣にも十河総裁にも、私は社会党を代表して同志の諸君とお願いに参つておるので、そのままになつております。もうこの間も第二審をやつたわけですから、そう長くない機会にて、なるべく早くやるよう努められております。もうこの間も第二審をやつたわけですから、そう長くない機会にて、なるべく早くやるよう努められております。もうこの間も第二審をやつたわけですから、そう長くない機会にて、なるべく早くやるよう努められております。

〔山本(友)委員長代理退席、委員長着席〕

○十河説明員 お答えいたします。第一の交通公社の問題は、先年当委員会等におきましても問題になりました、交通公社の整理案というものを決定いたしました。皆さんのおところへも御了承を得るように資料を差し上げてあると思います。その資料を差し上げた計画の通りに今実行しつつあります。それ以上にもう少し促進いたしたいといふので、ただいま交通公社と一、二の点について話し合いをいたしております。支払い等も一ヵ月まとめて、二度とか三度とかに切つて支払いをすることを御答弁願えれば幸いだと存じます。

○松山委員長 本日はこれをもつて散会いたします。

午後零時五十八分散会

お答えした通りでございます。

○松山委員長 本日はこれをもつて散会いたしました。